

Complejidad Territorial y Turística: Dinámicas Migratorias y Rutas Laborales Cotidianas

Dra. Bonnie Campos Cámara y Dra. Ligia Sierra Sosa.

Universidad de Quintana Roo

El desarrollo de polos turísticos en México, esta en conexión directa con la movilidad de la población, ya sea a través de desplazamientos con proyectos de vida migratorios, con temporalidades diversas pero con un sentido de arraigo en el lugar de arribo, o bien, con desplazamientos cotidianos que favorecen la circulación de la información, así como la reproducción y sostén de los servicios. El desarrollo regional del estado de Quintana Roo y de acuerdo a las diferencias y homogeneidades acordadas, permite caracterizar espacios y grupos, la vertiente interviniente en todo es proceso de regionalización son las actividades económicas como el turismo, actividad preponderante que ha conectado diversos espacios sociolaborales, desde los globales hasta los locales, desapareciendo la dicotomía entre lo urbano y rural. La complejidad territorial del norte del estado muestra que su propio desarrollo depende de estas conexiones situacionales y de la injerencia política para la inversión y el crecimiento.

Por el crecimiento económico y el desarrollo de ciertas actividades fundamentalmente del sector terciario, se genera un circuito de trabajadores que de forma diaria o semanal se desplazan a la comunidad y a la región para realizar los diversos trabajos, básicamente estamos hablando de hombres y mujeres jóvenes y solteros. Además, encontramos a migrantes que han decidido permanecer en la comunidad y establecer su vivienda, migrantes que ven en la actividad turística una forma de vida.

Las migraciones como procesos sociales tienen sentido en las reelaboraciones sociales y culturales constantes que las personas realizan a cada momento, en razón de los roles y papeles que les confiere actuar como una comunidad de recepción o como la comunidad de donde salen. Las épocas, los espacios y los grupos han experimentado los diversos panoramas y efectos sociales que la migración ha generado. Podríamos decir que nadie se ha salvado de quedar fuera de este proceso de diferenciación, integración y cooperación que la migración conlleva.

El aumento notable de la migración hacia los espacios urbanos hizo que la política de ordenamiento territorial y urbano de los diversos gobiernos considerara a esta población como detonante de problemas sociales, entre otros, marginación y pobreza urbana, hacinamiento y además, alcoholismo y drogadicción. Al respecto, las imágenes en la prensa local y regional exponían a ciertos centros urbanos, primordialmente a Cancún, como referentes que favorecían la marginación de los jóvenes. Sin embargo, estas imágenes no menguaron el número de arribos, porque para los migrantes esos espacios continuaban siendo una buena opción de trabajo y de arraigo (Sierra, 2008).

En el ámbito internacional la perspectiva cambió en los años noventa cuando se empezó a mirar la migración como un proceso que favorecía tanto a los espacios de salida como a los territorios de arribo. Es decir, la migración puede ser buena para todos siempre y cuando se canalice adecuadamente. Se realizaron, entonces, diversas conferencias

para “abordar a las migraciones mediante políticas y acuerdos regionales globales que reúnan a países emisores y receptores en la búsqueda de ese beneficio común que sugiere la idea de gestión” (Blanco, 2006:28).

El cambio en la mirada sobre las repercusiones de la migración a nivel internacional se percibió en la disposición de favorecer y dar reconocimiento a la diversidad y a la posibilidad de convivencia en la diferencia. Sin embargo, la tendencia de definir a los migrantes como “otros” es recurrente en las políticas nacionales y ciudadanas. En tanto, para el caso de los migrantes internos la diferencia se observa a partir de otros criterios como la cultura, el origen étnico o la cualificación laboral. Criterios que inciden en la percepción generalizada que se tiene sobre los grupos, tales como los indígenas o las diferentes clases sociales.

Ahora pasaremos a exponer las posibles variables e indicadores de estudio en el ámbito nacional, regional y local que explicaran este tipo de movilidad. La migración intraregional-local nos muestra el movimiento migratorio de personas de origen nacional que deciden prioritariamente buscar opciones de empleo y arraigo en regiones y ciudades en las que saben o reconocen la posibilidad de tener acceso a trabajo, vivienda y otros servicios sociales. Son desplazamientos que muestran temporalidades diversas dependiendo del tipo de trabajadores, es decir, aquí podríamos diferenciar dos aspectos: la migración permanente y la movilidad laboral temporal, la cual se refiere a población que no busca el arraigo familiar ni personal; se mueve en busca de empleo y éste define su residencia o temporalidad en el lugar de arribo. Mucha de esta población está constituida por trabajadores circulares que definen su movilidad dependiendo de la producción agrícola en sus lugares de origen: mientras la milpa (agrícola) requiera de mano de obra, ellos permanecen en su comunidad; en la temporada de espera, en cambio, se mueven generalmente solos a los espacios de trabajo que en muchas ocasiones no son pueblos o ciudades, sino más bien campamentos o chabolas improvisadas para mantener accesible la mano de obra. Otro tipo de trabajador, relacionado con los contratistas, es el que se mueve en circuitos definidos por el mercado de trabajo -en donde se construye se contrata-, y depende de los vínculos que establezca con las personas encargadas de la contratación; incluso suelen verse vehículos que salen de comunidades específicas con rutas definidas de trabajo, básicamente hacia la construcción.

La migración en la región de estudio responde a cuando menos tres modalidades de traslado: a) *la individual* que busca el reagrupamiento familiar en el proceso de consolidación, b) *la familiar inmediata* que comprende estrategias que involucran a todos los miembros de la casa para su permanencia en el lugar de destino, y c) *la comunitaria* que podrá ser reconocida por los otros como existente por su continuidad y temporalidad, es el caso de la comunidad de mayas yucatecos en Cancún (Sierra, 2007). A lo anterior debemos integrar algunos elementos explicativos de la migración señalados por Dolores Comas: la segregación laboral contempla indicadores de selección entre los que se encuentran el género, la edad, la etnia, la calificación y la edad. Es decir, la división del trabajo estructura las diferencias y propicia la desigualdad entre las poblaciones (Comas, 1995:18).

La movilidad de la mano de obra en la región de estudio es un fenómeno común; se ha observado un traslado de transmigrantes de Cancún a Playa del Carmen y de esta ciudad a Mahahual. Estas personas recurren a sus propias estrategias económicas para definir sus espacios de residencia, duradera en muchos casos.

Hay que recordar que las condiciones migratorias en los diversos territorios de la nación han sido alentadas o motivadas en diferentes momentos por las políticas del gobierno federal y los estatales. Tal como lo señala Emma Martín: “[En las] migraciones internas el estado juega un papel fundamental en cuanto determina en gran medida la existencia en su seno de fuertes desequilibrios regionales que están en la base de los desplazamientos de la población de unas zonas a otras...” (Martín, 2003:37).

En Quintana Roo la actividad turística es el eje rector de la economía, aunque podemos mencionar que ha sido una actividad un tanto depredadora de la calidad socioambiental, ya que las estructuras de poder que la controlan identifican sobre todo objetivos financieros. Otro factor es que el turismo impulsa procesos de aglomeración y concentración de capitales, trabajo y energía, de actividades turísticas, que al conjugarse someten a los ecosistemas a una presión que supera su capacidad de soporte.

En el caso de las áreas o zonas costeras, estos sitios naturales son las áreas de playa, justamente las de mayor complejidad ecológica y sujetas a fuerte presión por parte de las actividades humanas.¹

El proyecto analiza un lugar específico, como lo es la región sur del Caribe Mexicano, y particularmente tiene como zona de estudio al Corredor Turístico Costa Maya, ya que en esta región se están manifestando una serie de transformaciones donde se produce el fenómeno de la urbanización acelerada, generando problemas sociales, pero a la vez un crecimiento económico que no ocurre de manera uniforme a escala estatal; y que ambos factores –procesos urbanos y crecimiento económico– se manifiestan con más intensidad en unos lugares que en otros, y desde luego han generado desigualdades regionales,

La reflexión antropológica en torno a las dinámicas migratorias no persigue solamente una aproximación del fenómeno desde el punto de vista demográfico; es consciente ante todo que los movimientos humanos transforman los espacios y que al mismo tiempo los espacios se construyen en virtud de las relaciones sociales.

Mediante los procesos de transmisión realizados por las «estructuras de acogida», el ser humano a nivel individual, incide en su espacio y su tiempo, es decir, en la historia, y se convierte en agente dinamizador de la realidad.

Dentro de los procesos culturales que activan las sociedades contemporáneas el turismo tiene un relieve de capital importancia. El desarrollo del turismo en la costa maya de Quintana Roo ha sido presentado como un importante relevo económico ante la inminente crisis de otros modelos y proyectos como la explotación petrolera. Sin embargo, esta dinámica operante trae consigo profundos cambios en aquellas regiones y localidades que se integran a la empresa turística.

1. Las áreas costeras contienen importantes recursos naturales y económicos que en muchas regiones del mundo, no se utilizan o son utilizados de tal forma que los beneficios económicos no son optimizados a su máximo potencial. Los principales recursos costeros son: arrecifes coralinos, ecosistemas de manglar, sistemas de playa, estuarios y lagunas y lechos marino, estos sistemas costeros generan beneficios ecológicos y económicos que proveen al hombre.

BIBLIOGRAFÍA CONSULTADA Y REFERENCIADA

- Abella, Manolo, “Competencia global por trabajadores cualificados” en Blanco Cristina, (ed.), *Migraciones. Nuevas movilidades en un mundo en movimiento*, edit. Anthropos, 2006, España
- Augé, Marc, *Por una antropología de la movilidad*, edit. Gedisa, 2007, España.
- Baños, Othón, *La modernidad rural mexicana a fines del milenio. El caso de Yucatán*, edit. UADY, 2001, México.
- Bauböck, Rainer, “Cómo transforma la inmigración a la ciudadanía, perspectivas internacionales, multinacionales, transnacionales” en Aubarell, Gemma y Ricard Zapata (eds.), *Inmigración y procesos de cambio*, Edit. Icaria- IEMed, 2004, España.
- Blanco Cristina, (ed.), *Migraciones. Nuevas movilidades en un mundo en movimiento*, edit. Anthropos, 2006, España.
- Bourdieu, Pierre, *Las estructuras sociales de la economía*, edit. Anagrama, 2003, España.
- Campos Cámara, Bonnie, Ligia Sierra Sosa y Yuri Balam, “La actividad turística internacional y su repercusión en la población de Quintana Roo” en Julia Fraga y otros (Coordinadores), *Descentralización y manejo ambiental. Gobernanza Costera en México*, Ed. UADC, Cinvestav y Plaza y Valdés, México, 2008.
- Cárdenas Méndez Eliana, “Frontera geográfica y frontera vital: Femicidios en México” En *Migración, educación y trabajo*. Ligia Sierra Coordinadora, Plaza y Valdés, 2009
- Cárdenas Méndez Eliana, “Mujeres, turismo y globalización” En *Turismo: desastres naturales sociedad y medio ambiente*, Alejandro Palafox, Oscar Frausto Martínez coordinadores, Plaza y Valdés 2008.
- Comas, D`Argemir, Dolors, *Trabajo, género, cultura. La construcción de desigualdades entre hombres y mujeres*, edit. Icaria, 1995, España.
- Castles, Stephen, “Globalización e inmigración” en Aubarell, Gemma y Ricard Zapata (eds.), *Inmigración y procesos de cambio*, Edit. Icaria- IEMed, 2004, España.
- Daune-Richard, Anne-Marie, “Cualificación y representación social” en Maruani Margaret, Cantal Rogera y Teresa Torns (dirs.), *Las nuevas fronteras de la desigualdad. Hombres y mujeres en el mercado del trabajo*, edit. Icaria, 2004, España.
- Gardey, Delphine, “Perspectivas históricas” en Maruani Margaret, Cantal Rogera y Teresa Torns (dirs.), *Las nuevas fronteras de la desigualdad. Hombres y mujeres en el mercado del trabajo*, edit. Icaria, 2004, España.
- Halper, Jeff, “Acomodación, espacio cultural, ambientes dotados de posibilidades, zonas de contacto y administración de la diversidad: una perspectiva antropológica” en Aubarell, Gemma y Ricard Zapata (eds.), *Inmigración y procesos de cambio*, Edit. Icaria- IEMed, 2004, España
- Hirata Helena y Danièle Kergoat, “Una nueva mirada a la división sexual del trabajo” en Maruani Margaret, Cantal Rogera y Teresa Torns (dirs.), *Las nuevas fronteras de la desigualdad. Hombres y mujeres en el mercado del trabajo*, edit. Icaria, 2004, España.

- Ramírez Carrillo, Luis Alfonso, “Sociedad y población urbana en Yucatán, 1950-1989”, *Cuadernos del CES*, núm. 36, edit. COLMES, 1993, México.
- Martín Díaz, Emma, *Procesos migratorios y ciudadanía cultural*, edit. MERGABLUM, 2003, España.
- Martiniello, Marco, “El Estado, el mercado y la diversidad cultural” en Aubarell, Gemma y Ricard Zapata (eds.), *Inmigración y procesos de cambio*, Edit. Icaria- IEMed, 2004, España
- Maruani, Margaret, “Introducción” en Maruani Margaret, Cantal Rogera y Teresa Torns (dirs.), *Las nuevas fronteras de la desigualdad. Hombres y mujeres en el mercado del trabajo*, edit. Icaria, 2004, España.
- Sierra Sosa, Ligia Aurora, *Mayas en Cancún*, edit. Plaza y Valdés-Uqroo, 2007, México.
- “Un acercamiento a los conceptos de migración y mercado de trabajo en un contexto urbano” en Ligia Sierra y Julio Robertos (coords.) *Migración, trabajo y medio ambiente. Acercamientos teóricos en las ciencias sociales desde el Caribe mexicano*, Ed. Plaza y Valdes-UQROO, México, 2006.
- , “Migración, educación y trabajo en Quintana Roo. Estudio comparativo entre dos espacios de atracción social de personas: el Caribe norte y la frontera sur” en David Velásquez Torres y Lourdes Castillo Villanueva (coordinadores), *Ciudad y organización espacial*, Ed. Plaza y Valdés-UQROO, México, 2007.
- , “Migración y trabajo en el Caribe mexicano. Entre dos mundos, las familias mayas y el turismo masivo” en Bonnie Campos Cámara (Coord. General) Lourdes Castillo Villanueva y David Velásquez Torres (coordinadores), *Urbanización y Turismo*, Ed. Pomares, México, 2007.
- Dibujando la Costa maya de Quintana Roo. Experiencias*
- Sierra Sosa, Ligia, (coord.), *Migración, educación y trabajo. Entre el Caribe norte y la frontera sur de Quintana Roo*, edit. UQROO- Plaza y Valdés, México, 2009.
- Wallerstein, Immanuel, *El moderno sistema mundial. La agricultura capitalista y los orígenes de la economía mundo europea en el siglo XVI*, edit. Siglo XXI, España, 1979.
- Zapata-Barrero, Ricard, *Inmigración, innovación política y cultura de acomodación en España*, edit. CIDOB, 2004, España.



Temas pendientes y nuevas oportunidades en Turismo y Cooperación al Desarrollo

Editado por
Marta Nel-lo Andreu, Bonnie Lucía Campos Cámara, Ana Pricila Sosa Ferreira



UNIVERSIDAD DE QUINTANA ROO



UNIVERSITAT
ROVIRA I VIRGILI



Universidad
del Caribe

2000 CANCUN, QUINTANA ROO, MÉXICO
CONOCIMIENTO Y CULTURA PARA EL DESARROLLO HUMANO



Editado por Marta Nel-lo Andreu, Bonnie Lucía Campos Cámara, Ana Pricila Sosa Ferreira
Coordinado por Daniela Pérez Najera y Jordi Andreu Bertran

Primera edición: 2015

ISBN (URV): 978-84-8424-422-6

ISBN (UQROO): 978-607-9448-08-0

ISBN (UCARIBE): 978-607-9161-24-8

This work is licensed under the Creative Commons Attribution-NonCommercial-ShareAlike 3.0 Unported License. To view a copy of this license, visit <http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/> or send a letter to Creative Commons, 444 Castro Street, Suite 900, Mountain View, California, 94041, USA.

ÍNDICE

<i>Presentación</i>	9
<i>Comité científico</i>	10

1. El impacto del turismo en las comunidades locales: un tema pendiente

<i>Impactos del turismo. Buscando un modelo teórico integral</i> Jordi Gascón12
<i>El giro crítico en los estudios turísticos: revisión del concepto del ‘turismo de la esperanza’</i> Pilar Espeso-Molinero, María José Pastor-Alfonso	14
<i>Turismo como oportunidad de desarrollo para una comunidad indígena totonaca en Veracruz, México.</i> Olivia Bringas Alvarado	23
<i>Percepciones e impactos turísticos en tres pequeñas localidades mexicanas</i> Anna María Fernández Poncela	31
<i>Capital social y turismo en destinos rurales de Quintana Roo, México</i> Romano Gino Segrado Pavón, Rocío del Carmen Serrano Barquín, José Isabel Juan Pérez, Lucinda Arroyo Arcos, María de Jesús Moo Canul	42
<i>Impactos sociales y culturales del turismo comunitario en la Selva Lacandona, Chiapas: El caso de la comunidad de Frontera Corozal</i> Domingo Gómez López, María Jane Rivas Damián	52
<i>Turismo y exclusión social en Mahahual, Quintana Roo</i> Lourdes Castillo Villanueva, David Velázquez Torres, María Luisa Hernández Aguilar	63
<i>La relación turismo – comunidades rurales: salir de la oposición de discursos</i> Maxime KIEFFER75.

<i>Gestión del turismo comunitario maya en el municipio de Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo</i>	
Mariana Figueroa de la Fuente, Horacio Espinosa Coria	84
<i>El apiturismo como fuente de desarrollo y mejoramiento de calidad de vida en el medio rural. Análisis de caso: Reserva Natural Tocori, Costa Rica.</i>	
José Fernando Ramírez Arias, Geovanni Jiménez Nuñez, Yeimy Gamboa Pérez	92
<i>Prácticas en la estructura del sector turístico en el destino</i>	
Culiacán, Sinaloa, Larrañaga Núñez Ana María, Pérez Melo Anel Yadira	104
<i>Participación de la comunidad receptora en planes y proyectos turísticos: caso: Mahahual, Quintana Roo.</i>	
Monica Segovia Díaz, Bonnie Lucía Campos Cámara	114
<i>Perspectivas de los habitantes de Villa Tapijulapa, al recibir el nombramiento de Pueblo Mágico</i>	
Verónica Isabel Palma Córdova, Ma .Dolores May Tosca, Sara Trejo González	123.
<i>Turismo y fiestas tradicionales: propuesta de indicadores para medir el impacto de la actividad turística a partir de la percepción de la comunidad receptora.</i>	
Rosa Mayra Ávila Aldapa, Luis Leopoldo Saucedo Galván, Laura Leticia Ramírez Nájera	131.
<i>Conservación, sostenibilidad y desarrollo social. Zonas arqueológicas y pueblos vivos de Yucatán</i>	
Blanca Paredes Guerrero, Josep Ligorred Perramon	142.
<i>Visitas de familiares y amigos en Cancún: impactos en una comunidad en construcción.</i>	
Pricila Sosa, Claudia Martinez, Pedro Moncada, Myrna Beltrán, Valeria Álvarez	156
<i>Ecoturismo en el ejido Chacchoben, Quintana Roo, México: un caso para reflexionar</i>	
Maricela Sauri Palma, Francisca Luceli Chablé Tuz	166.
<i>Efectos del etno-turismo en las comunidades indígenas Wayuu. La Guajira- Colombia</i>	
Netty Consuelo Huertas, Ana Ochoa Redondo, Marili Ustat, José Pinto	178

<i>Turismo y cooperación internacional: la experiencia de construir una investigación norte-sur en el Perú</i>	
Samuel B .Morales Gaitán, Lieve Coppin	187
<i>Turismo y Sociedad: Caso Guanajuato</i>	
Mónica Isabel Mejía Rocha, Gloria Amparo Miranda Zambrano	195
<i>Encuentros y desencuentros del turismo cinegético en Campeche, México: El caso del ejido Carlos Cano Cruz.</i>	
Ayala-Arcipreste María Esther, Arteaga-Aguilar Marco Antonio, Isaac-Márquez Ricardo, Sánchez-González María Consuelo, Isaac-Márquez Angélica Patricia	201
<i>Uso de la Marca colectiva denominada Mutusay/mms por los artesanos de Villa Tapijulapa, Tabasco. (CARTEL)</i>	
Perla del Rocío Rojas León, Verónica Isabel Palma Córdova, Elizabeth Maya Cruz, Sara Margarita Alfaro García	212

2. Nuevas oportunidades de cooperación. Turismo, globalización, cambio climático y nuevas tecnologías

<i>Nuevas oportunidades de cooperación: Turismo, globalización, cambio climático y nuevas tecnologías</i>	
Ignacio Sariego López	214.
<i>El turismo y las Tecnologías de la Información Geográfica como herramientas necesarias y facilitadoras de la labor de cooperación al desarrollo</i>	
Yolanda Pérez Albert	216
<i>Cooperación internacional y prácticas cooperativas. Los centros eco turísticos y de conservación de la selva en la Zona Maya de Quintana Roo, México.</i>	
Verónica Rueda Estrada, Natalia Fiorentini Cañedo	219.
<i>Mecanismos de seguimiento para la gestión ambiental en empresas ecoturísticas en el contexto de la producción y el consumo sustentable</i>	
Gloria Godínez Guerrero, Larisa Ivette Alcérreca Molina	236.

<i>Vidas translocales y su acción distribuida en el territorio: casos prácticos de construcción de experiencias turísticas con emigrantes e inmigrantes en la Costa Blanca, Alicante, España</i>	
Ester Gisbert Alemany, Enrique Nieto Fernández246
<i>Diagnóstico del potencial turístico del paisaje: nueva oportunidad de desarrollo endógeno para comunidades rurales. Una experiencia en el centro de México.</i>	
Arturo García Romero, David Serrano Giné, Laeticia Azucena García Sánchez, Eduardo Salinas Chávez257
<i>Impacto de los cruceros en la economía local y regional: el caso de Progreso, Yucatán, México</i>	
Frank Babinger	268.
<i>El turismo de desastres con base en la experiencia de los tsunamis y los huracanes</i>	
Oscar Frausto Martínez, Luís Mota279
<i>E-marketing en el sector hotelero de la ciudad de Guanajuato</i>	
Mónica Isabel Mejía Rocha, Mónica Pérez Sánchez, Walter Daniel Cisneros Mujica288
<i>Oportunidades de cooperación México-España: Fortalecimiento institucional y formación de recursos humanos en turismo, patrimonio y sustentabilidad en la Península de Yucatán</i>	
Julia Fraga, Leila Khafash, Agustín Santana Talavera, Juan Córdoba Ordoñez296
<i>Realidad aumentada y turismo: Estrategias de TICs en el mundo virtual</i>	
Mario Martín, Yeni Morales, Elías Marrufo, Julia Fraga	307.

3. Reinención de destinos turísticos. Estrategias y políticas

<i>Reinención de destinos turísticos maduros de sol y playa. Tendencias, retos, estrategias y políticas</i>	
Enrique Navarro-Jurado, Maciá Blázquez Salom	318.
<i>La identidad cultural y la diferenciación de la oferta turística para cruceros en Puerto Progreso, Yucatán</i>	
Argelia Salazar Estrada, Larisa Ivette Alcérreca Molina	321.

Perspectiva para la gestión integral de un destino turístico: Mahahual, Costa Maya, Quintana Roo, México

Bonnie Lucía Campos Cámara, Angélica González Vera 334

Las necesidades de información y empoderamiento social: el caso de los Observatorios turísticos del año 2010 al 2015.

Larisa Alcérreca Molina, Rosa Mayra Ávila Aldapa, Fernando Mohedano 344

Turismo Justo como potencial en las economías en vías de desarrollo

Georgina del Socorro Medina-Argueta, Alejandro Palafox-Muñoz 356

El impacto y la dimensión de la movilidad no motorizada en la Quinta Avenida, Playa del Carmen, Quintana Roo (potencial para reconvertir el modelo turístico y urbano)

Karl Lalanne Kersten, Antonio Suárez Bonilla, Peter Theis 366

Diversificación de la oferta turística y repercusiones territoriales de los cruceros en Progreso, Yucatán, México

Frank Babinger, Claudia Inés Martínez 377

El uso de brechas de calidad como herramienta para la gestión sustentable de un área natural protegida: el caso punta sur, Cozumel.

José Ricardo Rodríguez Cruz, Oscar Frausto Martínez, Claudia Martínez 390

Turistificación de Xochimilco, Ciudad de México, durante el Siglo XX. Los antecedentes de la política turística moderna.

Alejandra Pérez Galicia 398

Capital social comunitario y turismo sostenible como medio para el desarrollo local

Ángel Aarón Rosado Varela, Lourdes Castillo Villanueva 407

La percepción de la imagen de un destino turístico y la sustentabilidad

Oswaldo del Jesús Uc Canché, María de Jesús Moo Canul, Lucinda Arroyo Arcos, Romano Gino Segrado Pavón 417

Haciendas cacaoteras como producto turístico cultural

Manuela Camacho Gómez, Gilda María Berttolini Díaz, Iris Rodríguez Domínguez,
Manuela Camacho Domínguez 424

Gestión de campamentos turísticos para niños y jóvenes: formación sustentable a largo plazo (Cartel)

Vázquez, Rosales K .N , Frausto, Martínez O .y Nava, Jiménez L 438

4. Turismo residencial. La transnacionalización en la actividad turística

Turismo residencial

Ana Pricila Sosa Ferreira, Maribel Osorio García 440.

Espacios litorales, espacios disputables: segunda residencia y migración en Pehuén Co, Argentina

José Ignacio Larreche, Patricia Susana Ercolani 442.

5. Complejidad territorial y turística. Dinámicas migratorias y rutas laborales cotidianas

Complejidad Territorial y Turística: Dinámicas Migratorias y Rutas Laborales Cotidianas

Bonnie Campos Cámara, Ligia Sierra Sosa 454

Complejidad territorial y turística: Dinámicas migratorias y rutas laborales cotidianas

Ligia Aurora Sierra Sosa, Bonnie Lucía Campos Cámara 459.

Comportamiento de los Tripulantes de Cruceros en Destinos Turísticos: caso Cozumel, México.

Erick David García González, Oscar Frausto Martínez, Anne Marie Van Broeck 461

6. Conclusiones. 471

Presentación

La consideración del turismo como una vía y oportunidad para el desarrollo está cada vez más presente en las políticas socioeconómicas de los países. Algunos hechos que han contribuido a este aumento de protagonismo del turismo son entre otros el consenso alcanzado en reuniones internacionales sobre la capacidad de esta actividad para contribuir al desarrollo y más concretamente al alivio de la pobreza, como se recoge en los Objetivos de Desarrollo del Milenio fijados por las Naciones Unidas.

El sector del turismo es una línea estratégica que tiene grandes posibilidades para convertirse en líder de la cooperación turística internacional, pues es considerado una herramienta que, bien gestionada, contribuye a la mejora de la calidad de vida de las poblaciones locales y a la reducción de la pobreza, fomentando la creación de lugares de trabajo y la conservación del patrimonio natural y cultural. Teóricamente es así, pero en la práctica: ¿Qué está sucediendo?

El turismo es un fenómeno dinámico tanto en su crecimiento como en la permanente transformación de sus elementos, de las relaciones entre los mismos o de nuevas expresiones y formas de hacer turismo. Su estudio y seguimiento exige un análisis de las problemáticas aún pendientes, así como requiere responder a las nuevas realidades, para que el turismo mantenga su fin último, el desarrollo.

El II Congreso de la Red Internacional de Investigadores en Turismo, Cooperación y Desarrollo quiere con este encuentro:

- Crear un foro de discusión y reflexión, desde una perspectiva académica y de investigación, sobre temas pendientes aún por resolver como el impacto del turismo en las comunidades locales y de abordar “nuevas” realidades y estrategias de desarrollo turístico y cooperación que reclaman nuestra atención.
- Sumar conocimientos en el campo de la investigación del turismo como herramienta de cooperación al desarrollo.
- Facilitar un espacio para conocernos e impulsar futuras colaboraciones de investigación.

Mesas / Ejes temáticos

- 1- El impacto del turismo en las comunidades locales: un tema pendiente.
- 2- Nuevas oportunidades de cooperación. Turismo, globalización, cambio climático y nuevas tecnologías.
- 3- Reinención de destinos turísticos. Estrategias y políticas.
- 4- Turismo residencial. La transnacionalización en la actividad turística.
- 5- Complejidad territorial y turística. Dinámicas migratorias y rutas laborales cotidianas.

Comité científico

Álvarez Correa, Lily. Universidad Católica de Chile. Chile

Blázquez, Macià. Universidad Islas Baleares. España.

Bringas, Nora. Colegio de la Frontera Norte. México.

Cañada, Ernest. Alba Sud. Grupo de Investigación sobre Sostenibilidad y Territorio. Universidad Islas Baleares. España.

Carpio, José. Universidad Complutense de Madrid. España.

Ercolani, Patricia. Universidad Nacional del Sur. Argentina.

Font, Xavier. Director of Respondeo. School of Events, Tourism & Hospitality, Carnegie Faculty, Leeds Beckett University. Reino Unido.

Fraga, Julia. Cinvestav-IPN Mérida, Yucatán. México

Gascón, Jordi. Foro Turismo Responsable. Altos Estudios Nacionales de Ecuador. Ecuador.

González, Alfonso. UQROO, Campus Cozumel, Quintana Roo. México.

Jiménez, Alfonso. Universidad Autónoma de Guerrero. México.

Moncada, Pedro. Universidad del Caribe. México.

Morera, Carlos. Universidad Nacional. Costa Rica.

Navarro, Enrique. Universidad de Málaga. España.

Osorio, Maribel. Universidad Autónoma del Estado de México. México.

Pereira, Anderson. Universidad Federal de Uberlandia - Campus Pontal. Brasil.

Pulido, Juan Ignacio. Universidad de Jaén. España.

Salinas, Eduardo. Universidad de la Habana. Cuba.

Sierra, Ligia. UQROO, Campus Chetumal Quintana Roo. México.

Tresserras, Jordi. Universitat Barcelona. España.

Sariego, Ignacio. Universidad de Cantabria. España.

Serrano, David. Universitat Rovira i Virgili. España.



La consideración del turismo como una vía y oportunidad para el desarrollo está cada vez más presente en las políticas socioeconómicas de los países. Algunos hechos que han contribuido a este aumento de protagonismo del turismo son entre otros el consenso alcanzado en reuniones internacionales sobre la capacidad de esta actividad para contribuir al desarrollo y más concretamente al alivio de la pobreza, como se recoge en los Objetivos de Desarrollo del Milenio fijados por las Naciones Unidas.

El sector del turismo es una línea estratégica que tiene grandes posibilidades para convertirse en líder de la cooperación turística internacional, pues es considerado una herramienta que, bien gestionada, contribuye a la mejora de la calidad de vida de las poblaciones locales y a la reducción de la pobreza, fomentando la creación de lugares de trabajo y la conservación del patrimonio natural y cultural. Teóricamente es así, pero en la práctica: ¿Qué está sucediendo?

El turismo es un fenómeno dinámico tanto en su crecimiento como en la permanente transformación de sus elementos, de las relaciones entre los mismos o de nuevas expresiones y formas de hacer turismo. Su estudio y seguimiento exige un análisis de las problemáticas aún pendientes, así como requiere responder a las nuevas realidades, ara que el turismo mantenga su fin último, el desarrollo.

El II Congreso de la Red Internacional de Investigadores en Turismo, Cooperación y Desarrollo quiere con este encuentro:

- Crear un foro de discusión y reflexión, desde una perspectiva académica y de investigación, sobre temas pendientes aún por resolver como el impacto del turismo en las comunidades locales y de abordar “nuevas” realidades y estrategias de desarrollo turístico y cooperación que reclaman nuestra atención.
- Sumar conocimientos en el campo de la investigación del turismo como herramienta de cooperación al desarrollo.
- Facilitar un espacio para conocernos e impulsar futuras colaboraciones de investigación.



UNIVERSIDAD DE QUINTANA ROO



UNIVERSITAT
ROVIRA I VIRGILI



Universidad
del Caribe

2000 CANCUN, QUINTANA ROO, MÉXICO
CONOCIMIENTO Y CULTURA PARA EL DESARROLLO HUMANO